

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1. Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 15 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 81

Asuntos del día

La novedad de hoy es el proyecto de ley que presentó el sábado á las Cortes el Sr. Canalejas para establecer el nuevo centro oficial que titula *Instituto del Trabajo*. El preámbulo había sido anunciado como una exposición del programa socialista del innovador ministro de Agricultura.

Al leer el proyecto nos ha venido á las mientes una frase muy gráfica: *Fachada de casa grande*. El señor Canalejas es muy dado á dar proporciones desmesuradas á sus ideas, y nos parece que no está bien relacionado el resultado práctico de este nuevo centro de información con el aparatoso desarrollo que dá el ministro al pensamiento que lo informa.

El ministro, Sr. Dato, era más práctico; no tuvo la pretenciosa aspiración de resolver la cuestión social de golpe y porrazo. De una manera más modesta fué preparando mejoras parciales, una tras de otra, sin involucrar cuestiones difíciles, y de este modo logró mejoras tan positivas para los obreros, como las que han resultado de la ley sobre los accidentes del trabajo, y de la que protege á la mujer y á los niños en los talleres. Si hubiera continuado en el poder el partido conservador, se hubiera aprobado también la ley del descanso dominical, y tras estas, otras que en igual sentido estaban ya en elaboración.

El «Instituto del Trabajo», con cuya creación se trata de dar á la clase trabajadora esperanzas que quizás no se realicen, no es más que un instrumento del cual se podrá hacer buen ó mal uso, y quizás no se haga uso ni bueno ni malo. En este concepto, será digno de aplauso ó de reprobación, según el empleo que se le dé.

En cuanto á las ideas que expresa el Sr. Canalejas, no es posible juzgarlas con bastante exactitud por el extracto del preámbulo; pero nos parece que hay algo de utópico en la esperanza de que fomentando la Asociación de los trabajadores, se facilita su buena inteligencia con los patronos y la armonía para la producción industrial. Lo que vemos nosotros por experiencia, es que la libertad individual queda casi siempre sacrificada en esa orga-

nización obrera, hecha, no con propósitos armónicos, sino con el objeto de imponerse unas clases á otras.

Las protestas que han hecho los señores Silvela y Maura en las Cortes, de oponerse enérgicamente á todo lo que tienda á mermar el derecho de propiedad y la libertad del trabajo, nos parecen muy oportunas frente á las vaguedades de los alardes socialistas con que busca el señor Canalejas la popularidad que va perdiendo, por tener que contener sus ímpetus anticlericales.

LOS DESPEREZOS DEL MONSTRUO

Ahora le toca á Bélgica. El carácter de universalidad que tiene el movimiento antisocial, y que nosotros hemos señalado más de una vez, no se delata en manifestaciones simultáneas, sino alternativas, ya porque las circunstancias de cada pueblo impidan la simultaneidad de la explosión, ya porque la autoridad de los jefes y directores no sea siempre obedecida y respetada, como quisieran ellos.

Además, si las aspiraciones finales son idénticas en todos los que forman el ejército monstruoso del socialismo y el anarquismo, las aspiraciones de cada momento y de cada localidad son distintas.

Así vemos que, mientras en España se trata de conquistar el mayor jornal con el menor trabajo, la representación en las Corporaciones populares y en el Parlamento y la transformación de la propiedad individual mediante evoluciones sucesivas, en Bélgica, los socialistas, que tienen diputados en la Cámara y representantes numerosos en los Municipios y las provincias del reino, pidan el sufragio universal y la revisión de la constitución.

La manera de pedir estas cosas es ciertamente muy parecida en Bélgica como en España, en Francia como en Inglaterra, en Italia como en Rusia, en Alemania como en Austria. Podrán hablar lenguas diferentes; pero todos manejan las mismas armas y todos se lanzan á la calle impulsados por el mismo espíritu de motín y de destrucción de lo existente.

El espectáculo que está dando ahora la industriosa Bélgica, con tantos miles de obreros y socialistas de

oda clase puestos en pie de guerra y batiéndose en las calles y en las cuencas mineras con la fuerza pública, es de esos que bastan para despertar los ánimos más descuidados y hacen ver á los ojos más optimistas todo el peligro que hay en ciertas concesiones y cuál fin nos espera si enfrente de esas turbas organizadas contra la religión, la autoridad y la propiedad no se pone una fuerza más y mejor organizada, que defienda con heroísmo y abnegación esas preciosas instituciones sobre las cuales descansa el secular edificio de la civilización cristiana.

Ya se está viendo que no tratan de mejorar la condición de los obreros, ni de obtener algunas ventajas razonables; esto lo piden ahora para pedir otra cosa mañana, y luego para quitar el poder y la riqueza y ser ellos los que se conviertan en tiranos de los gobernantes y patronos de hoy.

En España no piden, como en Bélgica, el sufragio universal porque lo tienen; ni en Bélgica piden, como en Rusia, el sistema representativo por la misma razón; pero cuando en Bélgica consigan revisar la Constitución y establecer el sufragio universal y en Rusia den al traste con el régimen autocrático, continuarán pidiendo lo que piden aquí y en Italia, y los tumultos se repetirán y se incendiarán fábricas y se atacará á los gendarmes y al Ejército y se seguirá blasfemando contra Dios y abominando de toda idea de Gobierno y disparando bala rasa contra el derecho de propiedad. A esto van ellos, y no á ninguna otra parte, por los caminos que en cada país encuentran expeditos; y pensar que con halagos y transacciones y con *Institución de vacunación socialista*, como llamó el Sr. Celleruelo al Instituto del Trabajo proyectado por el Sr. Canalejas, se va á dominar al monstruo engendrado en las entrañas de la sociedad moderna por el naturalismo de la filosofía enciclopedista, es ó pecar de cándido, ó padecer de cataratas, ó estar en muy malas relaciones con el buen sentido.

Nota agrícola

NISPERO

En estado silvestre se encuentra esta planta espontánea en muchos montes, pudiendo considerarse co-

mo el tipo de las variedades producidas por un cultivo esmerado, como son el *nispero de fruto grueso*, que es la preferida; el *nispero real*, cuyo fruto es grande; el *nispero temprano*, que es el primero en fructificar, el *nispero sin hueso* y el *nispero del Japon*, de fruto sabroso y precoz.

Su cultivo es análogo al del acerolo, no necesitando ninguna poda; le conviene toda clase de terreno, á excepción de los extremados en sequedad ó en humedad.

Prefiere clima frío, si bien también se encuentra en otros que no lo son, como en Valencia, por ejemplo.

Se multiplica por semilla y también por injerto sobre el majuelo, el acerolo, el membrillo ó el peral.

Se siembra por abril ó mayo en almáciga; al segundo año se trasplanta á un vivero, y en febrero se injerta de púa ó de escudete, no requiriendo en lo sucesivo ningún cuidado.

La recolección del fruto se efectúa por octubre, pero el fruto no tiene gusto agradable luego de recogido, sino que es preciso dejarlo algún tiempo entre paja para que se inicie un principio de fermentación con la cual mejore su sabor. El *nispero del Japon* es tan precoz, que madura de mediados de abril á igual época de mayo, en la zona meridional, siendo su fruto muy aromático y del tamaño y forma de la acerola.

NOGAL

Este árbol monóico, originario de Persia, puede destinarse para la producción de fruto, ó como árbol de monte para la obtención de maderas; de la nuez se obtiene el 50 por 100 de aceite, que recibe muchos usos, sirviendo también aquella para comestible como fruta seca, estimado por su gusto y de fácil conservación.

Necesita un clima templado, ó algo fresco en sitios abrigados, donde no esté expuesto á sufrir heladas tardías que destruyan sus brotes y flores; respecto al terreno, no es planta exigente, vegetando en los secos y ligeros pero profundos, con exclusión de los arcillosos y muy húmedos.

La diversidad de formas y tamaño del fruto da origen á diversas variedades que se distinguen por aquellos caracteres, como el *nogal negro*, el *ceniciento*, el de *racimas*, el *fértil*, el *heterofilo*, que tiene la cáscara tierna y frágil. Todas ellas se multiplican por semilla principal-

mente, y por ingerto de escudete ó mejor de canutillo; la siembra se efectúa en almáciga, de Febrero á Marzo, ó también de asiento, y al año se llevan al plantel, despuntado las raíces y recortando la central, verificándose el trasplante definitivo cuando las plantas tengan un decímetro de circunferencia y más de dos metros de altura, en cuyo estado se colocan entre sí de 16 á 20 metros.

El nogal á los 20 años comienza á dar producto, llegando al máximo á la edad de 60 años; la recolección del fruto se efectúa desde septiembre en adelante dejándolo secar en sitio ventilado, antes de guardarse en cajas bien cerradas para impedir que se enrancien.

Cronica

Querol

El Ebro reproduce un artículo del *Diario del Comercio* de Tarragona, en que su autor don Cecilio Miquel pide, como manifestación del entusiasmo que ha producido el premio alcanzado por Querol en la República del Perú, que se levante en vida su estatua, encargándose al propio artista su ejecución.

A esta proposición contesta El Ebro con las siguientes líneas:

«Aunque en principio somos enemigos de prodigar honores en vida á los grandes hombres, mucho más cuando esos honores toman forma plástica en lápidas ó estatuas, no obstante debemos, como tortosinos, agradecerle la buena intención del Sr. Miquel. Creemos, que si no estatua, algo debe hacerse en honor de Querol que tan alto ha puesto el nombre de su patria á la faz de todas las naciones.»

Conveniente que nuestro Ayuntamiento tomase cartas en el asunto, acordando algo que evidencie los sentimientos de admiración que Tortosa siente por su gran artista.

Este algo que propone, que haga nuestro Ayuntamiento, lo hizo la situación conservadora, que habrá olvidado el colega por venir de nosotros ó porqué á la sazón estaría contagiado de la fiebre anti-gonzalista que impulsaba á unos á ridiculizar el Museo, á desdeñar á otros y á no pocos á ni siquiera mentarlo.

Nuestros amigos, pues, acordaron construir en el Museo, un salón—«Salón Querol»—en el que se depositarían todos los modelos de sus obras, que ofreció entregar, como ya lo hizo con el de la estatua de Moyano.

Cayó la situación conservadora y no se ha hablado más de ello, ni se ha construido el salón, ni se le han reclamado modelos que hubieran podido colocarse provisionalmente en otros departamentos del propio Museo.

A los odios africanos que caracterizan á nuestros enemigos se debe sin duda que no se haya realizado este pensamiento; que no se hayan adquirido copias en barro cocido de algunas obras de Alcoverro, (*San Isidoro*, *Flor de un día* y otras) como se le había ofrecido cuando regaló los modelos de Balmes y Ulloa; que ni siquiera se haya puesto marco al

gran cuadro de Casanova *Ultimos momentos de Felipe II*; ni la lápida conmemorativa proyectada para las últimas fiestas en la casa en que nació.

Hace pocos días solicitamos que el Ayuntamiento se suscribiera á una importante obra que publica Pedrell y nadie hasta hoy se ha hecho cargo de nuestra iniciativa, como si se quisiera castigar en los artistas ilustres el afecto que les profesamos.

Pueblo que es ingrato con sus hijos se deshonra á sí mismo; y Tortosa no lo es solo con sus artistas sino con sus mártires, que mártir por el bien público fué Gasulla y ni en el Ayuntamiento ni en la prensa se ha levantado una voz á favor de su viuda y de sus pequeñuelos, ni la debida protesta contra la cesantía decretada.

En cambio... ¿pero á qué continuar?

El arbolado

Los muchachos se encaraman á todas horas por los árboles de las calles de la Estación y Mayor de Remolinos, desgajando ramas por el crimen de estar cubiertas de flores, amén de las sendas pedradas con que las obsequian para hacerlas caer, brutalidad y salvajismo que no se había presenciado nunca, debido á la nulidad de los dependientes municipales y á la indiferencia del alcalde, tenientes y concejales ante estos escándalos.

Y ya que de los tales dependientes hablamos y de las groserías de los muchachos que cursan para golfos, debemos decir, que ayer un amigo nuestro, que no pudo comprimirse, reprendió á un vigilante de consumos, situado en la escalera del estribo derecho del puente, porque permanecía sentado é impasible (no adivinamos para qué sirve en aquel punto) ante unos cuantos granujillas que atormentaban á empujones y arrancaban el pañuelo de la cabeza á una pobre loca; recibiendo por contestación que llamase un alguacil, pues no era de su incumbencia corregirlos.

Sr. Alcalde; aunque tenga por norma no atendernos, insistiremos un día y otro para que diete providencias protectoras del arbolado que tantos cuidados ha necesitado para desarrollarse.

Quejas de los cabreros

En algún felato se ponen á los cabreros entorpecimientos en la entrada y salida de reses, siendo así que la acción fiscalizadora no puede ser más sencilla. Castíguese al que defraude, pero no se dificulte á nadie su industria, obedeciendo á móviles bastardos, respetando siempre al que con ello se gana honradamente la subsistencia. Harto han sufrido los ganaderos con la glosopeda para que ahora se les causen mayores perjuicios.

La Casa de Beneficencia

Leemos en un colega de la capital:

«Desde 1.º de los corrientes corre

á cargo del Ayuntamiento de Tortosa la Casa de Beneficencia de dicha ciudad, según convenio celebrado por la Diputación provincial.»

Esperamos que el Ayuntamiento dará á conocer á sus administrados la forma y bases del contrato á que se refiere el anterior suelto.

Fallecimiento

Al regresar hoy del ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia, después de haber celebrado el santo sacrificio de la Misa, el Rdo. D. Felipe Subirats, sintiéndose algo indispuerto, le ha sobrevenido un ataque apoplético, cerca de la montaña del Sr. Burcet, falleciendo á los pocos momentos.

Reciba su apreciable familia nuestro sentido pésame que Dios acoja el alma del finado en su Santa Gloria.

Del Coil de Balagué enllá

De una *Carta abierta* que publica el *Diario del Comercio* de Tarragona suscrita por un *tarragoní*, en elogio del Dr. Robert, cortamos los siguientes párrafos para que todo buen tortosino los comente como merecen.

«Era á l' época en que Tarragona demanava, per iniciativa de l'Ajuntament, la variació del trassat de la línia fèrrea Valdezafán-San Carlos, en lo sentit de que terminés á Tarragona. Las dificultats apareixian per tot arreu, y estimantse precis lo concurs d'elements poderosos pera contrarrestar l'influencia dels enemichs del nostre projecte, se pensá en Barcelona, y á l'efecte, l'allavors Alcalde, mon ben volgut amic en Francesch Ixart, se dirigi al de Barcelona, que ho era el Doctor Robert, exposantli l'aspiració de la nostra ciutat.»

«La contestació no s'feu esperar. Lo gran patrió catalá, fentse seva la petició de Tarragona, la convertí en moció propia á la primera sessió de l'Ajuntament barceloní, y entenant que Barcelona, com á germana major—aquestas foren las mateixas paraulas del Doctor Robert—se devia interessar per lo benestar de tots los pobles de Catalunya, demaná en termes eloqüents y molt carinyosos pera la nostra ciutat, á la Comissió que havia d'informar la sollicitud de Tarragona, una prompte y favorable resolució.»

«Actualidades»

La actividad que viene desplegando el popular semanario *Actualidades* acredita su título con el número correspondientes á esta semana, quedando demostrado que desde su aparición *Actualidades* ha dejado atrás á todos los demás semanarios de España y del extranjero en la rapidez de las informaciones, y por ser hoy el más económico.

Para que los lectores puedan apreciar la realidad de estas afirmaciones, ahí va el sumario: Portada: caricatura anarquista; grabado á pla-

na del futuro rey de Albania; crítica del estreno del drama de Galdós *Alma y Vida*, por Zúñiga y Rojas; retrato de *Fernanflor* y del doctor Robert; la guerra del Transvaal; retrato del coronel Grimm; cuadro de Rafael, vendido en 100.000 libras esterlinas; dos magníficas planas centranas de las últimas corridas de Valencia y Madrid, y, por último, la sección de la Cartera de *Juan Ingenio*; dos pliegos de la interesante novela de Fernandez y González *Historia de un hombre contada por su esqueleto*; verso y prosa de las reputadas firmas Martínez Sierra, Redondo y Menduina. Antonio Soler, Falcato, etc.

Actualidades solo cuesta 15 céntimos.

«El Mundo Agrícola»

Hemos recibido, el número 115 de *El Mundo Agrícola* revista internacional de agricultura práctica, que contiene el siguiente:

Sumario: Los viñedos de gran rendimiento, por A. Munt.—El árbol frutal es un capital, por E. Ouvrai.—El cáñamo (conclusión), por A. Larbálétrier.—La instalación de un colmenar por Eduardo Sequeira.—Notas útiles; Los enemigos de los vegetales.—Un nuevo enemigo del naranjo.—Abono para limoneros.—Para conservar la caza y las aves.—La verbena y su cultivo.—Trigos que resisten la enfermedad del carbón.—La apoplegia de los palomos.—Clarificación de la miel.—Substitución de la patata.—Vitalidad de las semillas.—Mercados.

Dicha revista se publica los días 5 y 20 de cada mes, en cuadernos de 16 páginas.

Para las suscripciones dirigirse á la administración calle Rosellón 106 Barcelona.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.

¿VARÓN Ó HEMBRA?

—Señor alcalde, usted que es un hombre de letra, quí lo que me lea ese piacico é papel que traigo señalao con una mancha é grasa.

—¿Pa qué quies que ti lo lea? ¿Te lo has hallau en la basura?

—Quiá! Güena perrica me costau.

—Esa miaja na más?

—Y lo qué falta. Sólo que como yo no sé leer lo emás, se lo hi dau al sacristán después que m'ha relatau to lo que ician las letras de moldes.

—Y qué ician!

—Muchas cosas que á usted no le importan. Pero la principal de todas es esta. Lea, lea, que no lo vá usted á creer. Si es fácil que sea la noticia

más grande que s' ha dau, ende que el mundo es mundo...

—Pue ser... Qué, han ontrau otra vez los franceses en España?

—Quiá! Aún es más. Lea, lea.

—Pus voy á leer. «Ha sido nombrado barón el diputado D. Blas Valdeconejo.»

—Eh? Qué tal? Ya vé usted que cuando li han nombrau varón... señal de que era hembra.

—Ave María.

—Ya vé usted cómo esa porretera mus ha tuvido engañaus á toos los del pueblo.

—Chiquio, esto es grave, muy grave; más de lo que paice. ¿De modo que himos votau á una mujer pa que juera nuestro diputao? ¡Esta si que es güena!

—Ya lo ve usted bien claro.

—El demontre son esos señoritos que vienen de juera pa que los llevemos á las Cortes. Ya no golvaremos á fiarnos de naide. Si ya icía yo que tenía la voz de triple...

—¿No lo había é tener?

—Y no bebía vino.

—Y llevaba melenas mu largas.

—Tal vez pa que no le viéramos los pendientes.

—Y si usaba levitón largo sería po que no le viéramos el corsé... y lo emás.

—Pilla, mas que pilla! ¿Y no abelo endivinao pa metela en la cárcel? Esto es cosa de reunir á los concejales... Voy á mandarlos avisar.

—Yo que usted, hasta mandaba tocar á rebato en la ilesia.

—Vaya, vaya! Barón... justamente. Si le han hecho barón, es porque sería hembra... no hay que darle vueltas.

—Claro está!

—¿Pero pue ser eso? ¿Pue haber poder pa tanto?

—En Madrid se pue hacer too.

—¿De modo que se pue cambiar el sexo á una persona?

—A lo que se ve.

—Entonces hoy mesmo dirijo yo una solicitud á la reina pa que güelva hombre á mi mujer, pa echala de casa.

—Cuasi que tiene usted razón. La mia, que siempre quíe llevar los calzones, pue ser que también quiera. Se lo voy á icir.

—Pero, oye, obra con prudencia.

—¿Que quíe usted icir con eso?

—Que se lo has dé charrar en secreto.

—¿Y por qué?

—Pacho! Y aún lo pregunta! ¿No ves que si se lo cuenta á las otras, antes de un mes todas las hembras del pueblo la habrán imitao y nos quedaremos sin mujeres?

JULIO VICTOR TOME

UN MAL DÍA

—Pero, mujer, ¿qué me dices?

—Chica, la pura verdaz.

—¿De modo que has estao presa?

—Tres meses.

—¿Por qué?

—Por na.

¿Tíes prisa?

—No.

—Pues escucha.

Tú ya sabes que Julián puso, á medias con Longinos, un puesto por Navidaz de tambores y zambombas y rabeles y demás, en la calle de Toledo, junto al café Nacional.

—Ya lo sé.

—Pues al ponerle me dijo: «Mira, en lugar de ir al obrador por una porquería de jornal estos días, veste al puesto, porque seis ojos ven más que dos, y en este negocio lo primero y principal es la custodia del género, y no existe utilidaz ande no haiga vigilancia, vulgo ispección ocular.

¿Me comprendes? Sí, le dije, y él me contestó: «Además, tú domina la zambomba y tíes la probalidaz de que se ajunte la gente pa verte á tí de tocar dicho instrumento.» De modo que la venta aumentará, porque aunque yo, como sabes, soy una especialidad (que al fin desde que era chico estoy dale que le das, y en tanto tiempo me paece que aprende á tocar), las personas de tu seso seis cincuenta veces más expresivas y tenís más atrativos.» Total: que yo, porque no tuviera motivo nunca Julián pa decir que por mi causa se podía malograr el negocio, fui con él una tarde, y ojalá Dios del cielo, que antes de ir me hubiese llegao á dar un parálisis pa haberme quedao inutilizá.

—¿Por qué, mujer?

—¿Que por qué?

Sigue escuchando y verás.

—Relata.

—Pues llegué al puesto y no hice más que llegar cuando fué aquél y me dijo: «¡Zurra que es tarde, Pilar! porque los de al lao avivan y si nos dormimos, van á cargarse con la venta de toda la temporá.» Conque me tercié el pañuelo, me sujeté el delantal, probé dos ó tres zambombas, cogí la mejor templá, me la puse en la cadera y fui y empecé á tocar, y se armó corro en seguida, y estaba loco Julián porque no tenía mamos bastantes pa despachar, cuando, de pronto, se corren del puesto de más allá tres ó cuatro sinvergüenzas, de esos que sabes tú que ha y, y me miran y se ríen y prencipian á soltar indireztas alegóricas y bromitas de corral, como: «¡Olé las hembras péritas!»

«¿No pare usted, que ahora vuelvo?»

«¡Toque usted la Marcha Real!»

Y así sucesivamente.

—Pero, ¿y Julián?

—Pues Julián, que está siempre encima de una y no se le escapa ná y es, con respeto á carazter, un toro de Colmenar, no hacía más que mirarlos con la vista atravesá y echar flemas, pero el hombre tíe juicio y sabe además que al dedicarse al comercio hay que sufrir y aguantar, y se achantaba, y hubiera podido acabarse en paz y en gracia de Dios too aquello si no pasa un animal y me dice: «Buena moza, ¿quíe usted venir á enseñar á unas sobrinitas mías que son muy aficionás? Conque Julián, al oirlo, soító una barbaridaz alusiva á la señora madre del otro, lo cual que el otro le contestó de un modo entoavía más ofensivo; se enzarzaron, los quise desapartar, rodemos, yo caigo encima por una casualidad y el otro me llamó bruta, y yo entonces, indizná, le dí en semejante sitio con el puño. Pa acabar: que el hombre se quedó inútil pa el trabajo corporal, porque es corredor de aceites y ahora no corre ni ná; que yo me estuve á la sombra tres meses, mientras Julián, pa no morir de pena, se agregó á la Ventilá, y que, por más que cavilo, no sé con seguridaz por qué razón se refan al verme á mí de tocar.

—Tú tienes la culpa de todo.

—¿Quién, yo?

—Tú, por animal.

Porque por nada te atufas y no miras dónde das, y te tirás siempre al bazo, y es una barbaridad.

Y lo tocante á la risa

no te lo puedo explicar,

pero cavila, y es fácil

que aciertes ¿Que no? ¡Mialas!

JOSÉ LÓPEZ SILVA

Telegramas

Madrid, 14.

Don Francisco de Asis

Se encuentra enfermo de mucha gravedad S. M. el Rey don Francisco de Asis, abuelo de Don Alfonso XIII.

La noticia no se ha sabido en Madrid hasta esta tarde.

Cuando la Real Familia se disponía á salir de Palacio, recibióse en el Regio Alcázar la desagradable nueva.

En virtud de ella, la Real Familia ha suspendido la salidad.

La Infanta Isabel ha marchado

esta noche á París con el objeto de asistir á su padre el Rey D. Francisco.

Noticias posteriores confirman que el enfermo se ha agravado de un modo alarmante, temiéndose un funesto desenlace.

De Cuenca

En Cuenca continúa extrayéndose los objetos sepultados entre los escombros y retirándose estos.

Hasta ahora van extraídos doce cadáveres.

En la población ha producido muy buen efecto la petición formulada por el conde de San Luis en el Congreso y por el señor Santamaría en el Senado relativas ambas á que se reconstruya la torre derrumbada.

Los tetuanistas

Ha sido objeto de muchos comentarios una comida que han celebrado varios significados tetuanistas en casa del señor marqués de Mochales.

En ella se acordó adoptar determinada actitud según proceda el señor duque de Tetuán.

Asegúrase que serán muchos los que se separarán de la política del duque.

JUAN JOSE CUCALA

Médico cirujano-oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO,

NARIZ y GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomias, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje, Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (malblanch); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Brouin Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. Sperminum P. para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala, (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 á 1 mañana: 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, Pes de la Palla, entre el Arsenal y el río Ebro.

TORTOSA

MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18. TORTOSA. — ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grábado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasia, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras.

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA